
■ 本报记者 兰 馨

索契冬奥会开幕式上的“ 独特五环标

志”是使本届冬奥会不再是单纯的体育赛

事，而演变为一场全球参与讨论的事件性

话题。

甚至，2 月 8 日 2014 年索契冬季奥运会

（2014 The winter Olympics in Sochi）即第 22

届冬季奥林匹克运动会（以下简称索契冬奥

会）开赛首日，美国选手摘得单板滑雪男子

障碍技巧决赛首金，也没能转移全球观众对

“独特五环标志”的注意力。

截至记者发稿前，网络上已出现了“独

特五环标志”图案的 T 恤衫，据卖家称销售

火爆。于是，有网友称，本届索契冬奥会或

将成为史上令人印象最深刻的冬奥会。

尽管不完美，网友们对本届索契冬奥会

的开幕式给予了极大的肯定，有网友认为，

“俄罗斯之梦”美仑美奂、大气磅礴，的确很

精彩。

应俄罗斯总统普京邀请，中国国家主席

习近平出席开幕式，这是中国最高领导人第

一次出席在境外举办的大型体育赛事。

技术失误难以避免

对于开幕式上出现的“独特五环标志”

失误，索契冬奥会开幕式总制片人、俄罗斯

电视第一频道负责人康斯坦丁·恩斯特，在

开幕式后召开的新闻发布会上介绍说，电视

直播中他们发现五环没有全部打开的信号

时，决定照样播出，因为全球约有 20 亿电视

观众在收看开幕式。

一位不愿具名的业内人士接受《中国贸

易报》记者采访时表示，技术失误难以避免

是一方面，如果事前对技术环节进行彩排，

或许不会出现“独特五环标志”的状况。

事实上，索契冬奥会开幕式技术失误并

不是国际大型体育赛事的首个案例。2010

年，在加拿大温哥华举办的第 21 届冬季奥林

匹克运动会（以下简称温哥华冬奥会）开幕

式上也出现过点火时有一根火炬柱没能升

起来的技术故障。在之后的闭幕式上，火炬

台以开幕式时“残缺”的状态搭建着，一个装

扮成电工的小丑蹦跳着来到会场那根没有

竖起的欢迎柱的大坑前，用滑稽的表演动作

检查出了故障，并将那根硕大的柱子从地下

“拉”了起来。

也因此，此次温哥华冬奥会被媒体称

为：“奉献了一个糟糕的开幕式点火和一个

伟大的闭幕式纠错。”

对此，好博塔苏斯展览有限公司董事、

副总经理张凡接受记者采访时表示，奥运

会与国际大型会议的服务不同，其聚集的

人多，接待规模比较庞大，因此对服务要求

也较复杂，出现技术上的失误是难以避免

的。但也不能就此否认，与其组织方的行

事风格有关。

安全保障面临挑战更大

相比技术的失误，国际大型体育赛事

安全保障承受的压力更大。据俄媒报道，

尽 管 英 德 等 国 抵 制 索 契 冬 奥 会 ，但 仍 有

20 多 个 欧 洲 国 家 领 导 人 会 参 加 ，亲 临 索

契 冬 奥 会 开 幕 式 的 国 家 及 国 际 组 织 领 导

人 更 有 近 40 名 。 因 此 ，安 全 保 障 便 是 首

要任务。

2013 年 12 月底，俄罗斯 24 小时内连发

两起恐怖袭击事件，“黑寡妇”制造的两声爆

炸让倒计时 40 天的索契冬奥会蒙上阴影。

有媒体称，爆炸事件意味着冬奥会遭受恐怖

袭击的风险提高。事实上，以往重大国际体

育赛事，如奥运会、世界杯曾屡次成为恐怖

分子施袭的场所和时机。

此外，在距离 2014 年索契冬奥会开幕

100 天 之 际，格 鲁 吉 亚 就 发 出 抗 议 并 呼 吁

抵 制 索 契 冬 奥 会，这 也 是 从 1984 年 之 后，

首 次 出 现 有 国 家 因 抵 制 而 缺 席 奥 运 会 的

情形。

针对外界的种种猜测，索契冬奥会组委

会主席切尔内申科对媒体表示，索契冬奥会

将是“史上最放心的奥运会”，总投资达 500

多亿美元，也是“ 史上最贵的奥运会”。其

中，30 亿美元的安保投入也打破了 2004 年

雅典奥运会的纪录。

1 月 7 日，索契冬奥会进入倒计时一个

月，俄政府当天正式启动“奥运史上最大”的

安保行动。针对普京提出的“为安全不计代

价”，有分析强调，俄罗斯的“独特挑战”决定

索契冬奥会必须“安全第一、舒适第二”。尽

管如此，也有媒体认为，索契冬奥会的安保

行动不过是面子工程。

相比人身安全的安保压力，大型场馆建

设安全同样面临着不小的挑战。2013 年 11

月 27 日，巴西圣保罗正在建设中的 2014 年

巴西世界杯（以下简称巴西世界杯）揭幕战

将使用的科林蒂安斯球场发生严重坍塌事

故，事故造成 3 人死亡。

据了解，2014 年全球将有 33 项大型体

育赛事上演。其中，巴西世界杯将于 6 月 12

日至 7 月 13 日举办。据张凡预测，巴西世界

杯所面临的安保压力将更大。

申奥应推二线城市

2 月 8 日，作为 2022 年冬奥会申办代表

之一，北京和张家口联合申办代表团在索契

冬奥会主新闻中心召开新闻发布会，向全世

界媒体公开阐述申办思路。

奥申委副主席、北京市副市长杨晓超表

示：“北京—张家口完全具有办好 2022 年冬

奥会的愿望、条件、能力及经验。我们将践

行以下三大理念办好 2022 年冬奥会：第一，

坚持以运动员为中心；第二，坚持可持续发

展；第三，坚持节俭办赛。”

杨晓超明确表示：“我们将尽可能多地

启用现有场馆和修建临时设施举办 2022 年

冬奥会。改建和新建的场馆在冬奥会后将

作为运动员训练比赛、大众休闲健身、商务

会展及其他大型活动的场

地，以保证场馆的可持续

利用。所有场馆及配套基

础设施均采用节能环保技

术和可再生资源，以提升

城市的可持续发展能力。”

国 际 奥 委 会 去 年 11

月 公 布 的 报 名 申 办 2022

年 冬 奥 会 的 城 市 包 括 ：

中 国 的 北 京 和 张 家 口 、

挪 威 的 奥 斯 陆 、瑞 典 的

斯 德 哥 尔 摩 、乌 克 兰 的

利 沃 夫、哈 萨 克 斯 坦 的 阿 拉 木 图、波 兰 的

克拉科夫和亚斯那。

据悉，国际奥委会执委会将于今年 7 月

确定候选城市，最终的举办城市将于 2015 年

7 月 31 日在国际奥委会第 127 次全会上投票

产生。

“ 除世界杯外，国际大型赛事活动，包

括世博会，中国都举办过了。”张凡表示，除

北京、上海、广州一线城市，其他的二线城

市也需要通过举办国际大型赛事，提升城

市形象。

张凡认为，目前，中国在申办国际大型

赛事时，应优先考虑二线城市。他建议，武

汉申办下届亚运会。
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■ 王青道

在去年的一次会议上，一高校学生问

我，“当下会议业比较热，各地都在建会议

中心、会展中心。那么，一个国家、一个地

区会议中心数量的多或少、规模的大或小

究竟如何来判断？”这确实是一个好问题，

也是一个较难回答的问题。

会议业的发展，一定需要相应的会议

中心设施来支持。从这个意义上说，一个

地区需要建设多少会议中心，规模需要多

大，都具备哪些功能，应由市场需求来决

定。但实际上并没有那么简单。在我国，

影响会议中心建设的因素很多，市场需求

只是其中的一个因素，其他因素还有政府

要求、城市建设需求、产业发展需求、房地

产需求等。结果是，很多时候“市场需求”

只是会议中心、会展中心建设的一个“美丽

的借口”。加上决策当中的“拍脑袋”、“经

验主义”问题，我国一些地区新建的会议中

心、会展中心，数量多少不切合地区实际，

规模大小不符合市场需求，功能匹配近乎

想当然，就不难理解了。那天，在一次培训

课程上，我打趣说，我国这几年在会议中

心、会展中心规划设计方面为全球贡献了

三 分 之 二 以 上 的 负 面 案 例，台 下 一 片 笑

声。笑声过后，留下的是沉重的思考。

美国是全球会议产业最发达的国家，

会议中心数量最多，平均使用率总体上也

比较高，达到了 40%以上。从数字上看，

美国会议中心建设在数量上、规模上应该

还是比较科学的。即便是这样，美国的一

个知名研究机构还发表专题研究报告称，

美国会议中心投资与规划设计存在很多

问题，包括一些会议中心规划不合理、使

用率比较低等。看来，美国人的要求确实

挺高的。

好消息是，近一两年的各种迹象表明，

“市场需求”正越来越多地成为我国会议中

心规划设计时考虑的核心因素。综合分

析，我国会议中心规划设计在未来几年将

至少呈现出以下几个方面的发展趋势：

综合化模式。受会议市场规模增大、会

议与展览进一步融合、会议与休闲娱乐关系

更加密切等因素的影响，单一功能的会议设

施已无法满足会议市场发展的需求，取而代

之的将是新兴的“会议展览综合体”、“会议

综 合 体 ”等 综 合 性 会 议 设 施（integrated

meetings facilities）。我国的国家会议中心

（CNCC），新 加 坡 的 滨 海 湾 金 沙 酒 店

（Marina Bay Sands）就是这方面的代表。

一体化设计。由于多种原因，长期以来，

我国会议中心规划设计采用更多的是“单体

式”建筑模式，而不是将相同功能或关联功能

的设施整合在一个空间之内的“一体化”建

筑。以“一体化”设计整合的设施功能主要包

括：会议、展览、住宿、餐饮以及相关的休闲、

娱乐、美食、文化、艺术、健身等。实践证明，

“单体式”设计模式不符合会议展览设施人性

化、便利化的基本服务理念。

科学化决策。由于各种原因，拍脑袋模

式、经验主义在我国会议中心设施规划设计

决策当中占据了较高的比例。这主要是由

投资者、管理者、使用者三者脱节所造成

的。管理者、使用者乃至专业咨询机构的参

与，将促使会议中心规划设计走向科学化。

合理化投资。满足团体需求是会议中

心运营管理的第一目标，这一点与超五星

级酒店、高端会所等有本质差异。人们越

来越认识到，过大的建筑面积、过于豪华的

内外装饰，是一种浪费。

便利化结构。会议团队的便利程度是衡

量会议中心设施竞争力水平的核心因素之

一。减少会议代表在各功能区之间移动的时

间，方便会议代表开会、参展、用餐、住宿以及

开展商务活动、休闲娱乐活动等，是会议中心

规划设计者必须要考虑的重要问题。

娱乐化倾向。美国设计界普遍认为，

会议中心建筑的“方盒子”时代已经结束，

会议中心将成为一个“工作+娱乐”（work

& play）的地方。缺乏足够的休闲、娱乐、

健身、美食、购物等会议代表在会议之余可

以“娱乐”的地方，会议中心的市场竞争力

就会大打折扣。

技术化配置。随着会议市场的深入发

展，更多会议及活动需要高水平的技术配

置来完成，而这些技术条件很多需要会议

中心来提供支持。

绿色化趋势。绿色化是一个全球化的

发展趋势，建筑绿色化已成为评价现代建

筑水平的核心指标之一。会议中心作为一

个城市、一个区域的重要建筑设施，绿色化

已经成为首选条件之一。

差异化定位。随着会议市场的发展，

会议设施之间的竞争必将日趋激烈。会议

中心如何突出自己的特色，并在规划设计

的时候就将其考虑进去，为将来的市场竞

争做准备，将是每一个会议中心面临的重

要课题。

层次化布局。为了适应会议市场细分

化发展的需求，会议目的地需要规划建设

不同层次、不同类型的会议设施，比如地标

性会议中心、会展中心；郊区型会议中心、

度假村；不同层次的会议酒店；各类高端会

议与奖励旅游场所等。

（作者系中国会展经济研究会副会长、

《会议》杂志总编辑）

会议中心规划设计成负面案例的思考

索契冬奥会暴露大型赛事面临多重挑战
“市场之手”推动上海

迈向国际展览中心城市

上 海 市 会 展 业 促 进 中 心 近 日

对在华 84 家境内外会展机构开展

的 调 查 显 示 ，九 成 的 境 内 企 业 和

七成的境外企业均已将上海作为

中 国 最 重 要 的 展 览 业 务 开 发 市

场 。 约 75% 的 境 内 企 业 和 82% 的

境 外 企 业 认 为 ，上 海 会 展 业 总 体

环境良好。

据 上 海 市 会 展 业 促 进 中 心 主

任罗志松介绍，上海会展业活力充

沛的最重要原因是坚持市场化运

营和管理。目前，上海举办的各类

展览会九成以上采用了市场化运

作方式，外资办展企业又占据了其

中五成。

据上海市会展行业协会统计，

2013 年，上海共举办各类展会 793

个，平均每天超过两个，展览总面积

达 1200 万平方米，在中国内地城市

中处于领先地位。虽然展会数量比

2012 年减少了 16 个，但展览总面积

增加了 91 万平方米，说明单个展会

规模进一步扩大。

统计显示，国际性展览会占上

海展会总数的比重已达 75%左右，

平均规模超过 3 万平方米。在近年

来上海举办的各类展览会中，综合

性展会比重持续下降，专业型展会

不断增多，孕育出了不少国内外知

名的专业型展会。 （吴 宇）

伦敦将主办2014年

中东教育展会

日前，英国首都伦敦现在正在

积极筹备第四届中东教育展会，展

会将于今年 3 月 31 日和 4 月 1 日举

行，届时将有众多阿拉伯官员和学

者参与。

这次展会的负责人希望能够筹

备丰富的节目，以符合这次与会者

的数量和级别，预计有许多阿拉伯

国家会参与，最重要的有利比亚、摩

洛哥、库尔德斯坦和阿联酋，以及其

它一些重视教育的国家。

由于阿拉伯国家的要求，本次

展会形式加以丰富，活动范围也扩

大至整个中东地区。同时，展会也

将覆盖各个阶段和不同种类的教

育模式，其中包括基础教育、大学

教育、职业技术教育、阿拉伯语教

学等等。

展会重视阿拉伯国家大学和欧

洲以及西方大学之间的合作伙伴关

系，同时也会有国际文化组织之间

的讨论，展会有着浓厚的学术氛围，

但也会涉及到阿拉伯国家所实施的

政策，还将展示一些公司提供的科

技成果。 （吴 彦）

2014年博鳌亚洲论坛

将探讨亚洲新未来

2014 年博鳌亚洲论坛年会将于

2014年4月8日到11日在海南省博鳌

召开，主题确定为“亚洲新未来：寻找

和释放增长新动力”。大会开幕式于

4月9日举行。

论坛秘书长周文重表示，之所

以选择“亚洲新未来：寻找和释放增

长新动力”作为年会主题，是因为亚

洲奇迹和新兴经济体经济多年来的

快速发展，在全球经济复苏依然存

在不确定性的背景下，对这些经济

体来说，只有通过结构性改革发现

新的增长动力，才能继续推动经济

的可持续增长。

据悉，2014 年年会的各场分会

将围绕改革、创新、可持续发展三大

主线展开，共设置 60 场正式讨论。

改革类议题包括全球金融改革，能

源格局的变革，欧盟等主要经济体

的改革，新兴经济体竞争优势的重

塑，央行的未来，放松管制与民企机

遇等。

（杨 熙）


